

**Peningkatan Strategi Minat Kunjung terhadap Pemanfaatan
Bahan Koleksi Anak di TBM Luckman Sinar Medan**

**Yusniah¹, Zaki Fahri², Rahma Sariva³, Iyen Supit⁴,
Juni Ervina Sari Harahap⁷, Ikbil Fauzi⁶**

^{1,2,3,4,5,6} Prodi Ilmu Perpustakaan, Fakultas Ilmu Sosial,
Universitas Islam Negeri Sumatera Utara

yusniah93@uinsu.ac.id¹, bgzak21@gmail.com², asdirahmasariva@gmail.com³,
iyensupit29@gmail.com⁴, juniervinasari4@gmail.com⁵, if927489@yahoo.com⁶

ABSTRACT

Community Reading Centers (TBM) are facilities established for reading that offer reading material services in the form of: books, magazines, tabloids, newspapers, comics, and other multimedia materials. The Tengku Luckman Sinar community reading center has a collection of books on history, art, culture, law, novels and encyclopedias. The management of the Tengku Luckman Sinar reading garden has not been fully implemented properly. This study aims to see or know visits to children's reading interest and the use of children's reading collections at TBM Tengku Luckman Sinar which has provided a large collection of books. This study uses a qualitative research methodology that uses primary data. The results of this study are that Luckman Sinar TBM is still constrained by the problem of low funding, which is the biggest obstacle for this TBM library/facility. TBM admits that it does not have any funds, including TBM Tengku Luckman Sinar, and continues to use the funds used by TBM as personal funds. Evaluation of the library's financial strategy is a measurement and evaluation of the impact of financial measures that compare the results achieved with the goals set.

Keywords: Community Reading Park, Children's Reading Collection Material

ABSTRAK

Taman Bacaan Masyarakat (TBM) merupakan sarana yang didirikan untuk membaca yang menawarkan layanan bahan bacaan berupa: buku, majalah, tabloid, koran, komik, dan bahan multimedia lain. Taman bacaan masyarakat Tengku Luckman Sinar memiliki koleksi buku-buku sejarah, seni, budaya, hukum, novel dan ensiklopedia. Pengelolaan taman bacaan Tengku Luckman Sinar belum sepenuhnya terlaksana dengan baik. Penelitian ini bertujuan untuk melihat atau mengetahui kunjungan minat baca anak dan pemanfaatan koleksi baca anak yang ada di TBM Tengku Luckman Sinar yang telah menyediakan banyak koleksi buku-buku. Penelitian ini menggunakan metodologi penelitian kualitatif yang menggunakan data primer. Hasil dari penelitian ini adalah TBM Luckman Sinar masih terkendala oleh masalah dana yang rendah, yang menjadi kendala terbesar bagi perpustakaan/fasilitas TBM ini. TBM mengaku tidak memiliki dana, termasuk TBM Tengku Luckman Sinar, dan tetap menggunakan dana yang digunakan TBM sebagai dana pribadi. Evaluasi strategi keuangan perpustakaan merupakan pengukuran dan evaluasi dampak dari ukuran keuangan yang membandingkan hasil yang dicapai dengan tujuan yang ditetapkan.

Kata Kunci : Taman Baca Masyarakat, Bahan Koleksi Baca Anak

PENDAHULUAN

Taman Bacaan Masyarakat (TBM) merupakan sarana yang didirikan untuk membaca yang menawarkan layanan bahan bacaan berupa: buku, majalah, tabloid, koran, komik, dan multimedia lain yang dilengkapi dengan ruangan untuk membaca, diskusi, bedah buku, menulis, dan sering melakukan kegiatan literasi yang dilakukan oleh motivator (Kemendikbud, 2013).

Tujuan berdirinya Taman Bacaan Masyarakat yaitu seperti perpustakaan lainnya yang menyediakan dan memberikan jenis-jenis informasi untuk masyarakat dengan menyediakan banyak koleksi buku pendidikan dan buku-buku lainnya. Dengan adanya koleksi buku memungkinkan untuk masyarakat mengetahui keberadaan Taman Bacaan Masyarakat berada di antara kehidupan yang dapat dimanfaatkan menjadi sumber informasi bagi masyarakat dengan pengetahuan yang berberda-beda.

Beberapa hal yang dilakukan oleh Taman Bacaan Masyarakat mungkin akan memenuhi kebutuhan untuk masyarakat. Adapun beberapa hal ataupun program yang diadakan pasti bertujuan untuk menghadirkan keberadaan Taman Bacaan Masyarakat untuk meningkatkan minat baca anak-anak dan masyarakat umum, agar tertarik mengunjungi Taman Bacaan Masyarakat dan ikut memanfaatkan fasilitas yang ada.

Program-program yang dilakukan Taman Bacaan Masyarakat beberapa itu seperti mengadakan suatu perlombaan, melakukan sosialisasi, dan menyebarkan pamflet ataupun brosur di tempat-tempat umum dan juga mendirikan atau mengadakan bazar buku diberbagai tempat-tempat umum yang dimana bisa juga untuk melakukan resensi buku dan program lainnya untuk memperkenalkan Taman Bacaan Masyarakat kepada anak-anak yang tinggal di kawasan Taman Bacaan Masyarakat dan kepada masyarakat umum. Dengan adanya kegiatan ini akan menjadikan Taman Bacaan Masyarakat melaksanakan fungsinya dalam pemberian atau menyebarkan luaskan informasi untuk masyarakat.

TBM Tengku Luckman Sinar memiliki koleksi buku-buku sejarah, seni, budaya, hukum, novel dan ensiklopedia. Pengelolaan taman bacaan Tengku Luckman Sinar seperti yang dilihat belum melaksanakan kegiatan dengan baik. Hal ini terlihat dari sebagian koleksi yang tidak memiliki nomor klasifikasi sehingga menyulitkan pengguna untuk mencari buku. Sistem pengimputan data buku yang tidak bisa di input kekomputer. sistem peminjaman buku hanya bisa dibaca ditempat dan di fotocopy. Pengunjung taman bacaan yang tercatat dari bulan januari 2018 sampai bulan february 2019 sebanyak 560 pengunjung. Layanan TBM Tengku Luckman Sinar buka mulai pukul hingga 17.00 WIB.

METODE PENELITIAN

Penelitian dilakukan di Taman Baca Masyarakat (TBM) Tengku Luckman Sinar Medan . Penelitian menggunakan metodologi penelitian kualitatif. Tujuan dari penelitian untuk melihat atau mengetahui kunjungan minat baca anak dan pemanfaatan koleksi baca anak yang ada di TBM Tengku Luckman Sinar yang telah menyediakan banyak koleksi koleksi buku. Penelitian ini dilakukan berdasarkan

informasi yang dikumpulkan oleh peneliti.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Hasil dari analisis atau data informasi yang di dapat adalah

Latar Belakang Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar

Tengku Luckman Sinar yang memiliki Taman Bacaan Masyarakat dikenal sebagai salah satu Tokoh Nasional Indonesia oleh Masyarakat Sejarahwan yang ada di Indonesia. Pada waktu itu Tengku Luckman Sinar telah menjadi salah satu tokoh atau penulis di surat kabar lokal dan Karya buku perdananya yang berjudul Sari Sedjarah Serdang jilid I dan II, diterbitkan pada tahun 1971. Buku tersebut kemudian diambil alih cetak oleh Balai Pustaka. Sultan Brunei menyebutkan Tengku Luckman Sinar sebagai pakarnya dalam bidang sejarah, adat dan melayu yang digelar dengan sebutan Ahli Sejarah Melayu Islam Beraja.

Tengku Luckman Sinar juga disebut menjadi ahli atau pakar yang luar biasa di bidang sejarah, budaya dan etnomusikologi, berbagai penelitian dan seminar di Departemen Nasional dan Internasional, mengambil peran sebagai peserta dan fasilitator dengan kertas kerja yang dikumpulkannya. Dengan banyaknya hasil atau rangkuman yang bisa melengkapi koleksi di Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman. Keunikan Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar seperti terdapat koleksi-koleksi buku yang langka dan tidak sebarangan dijual belikan dan manuskrip yang tidak dimiliki taman bacaan masyarakat lainnya bahkan juga Perpustakaan Nasional.

Bahan Koleksi Baca dan Layanan TBM

Pengunjung Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar memiliki keperluan yang berbeda sehingga sumber informasi yang diperlukan juga berbeda. Dari informasi pernyataan yang kami ketahui informan I-1 dan I-2 mengenai koleksi taman bacaan Tengku Luckman Sinar yaitu memiliki koleksi free sebagai berikut :

I-1 : "koleksi taman bacaan tengku luckman sinar memiliki jenis koleksi seperti buku, manuscript, dan audiovisual".

I-2 : "buku yang ada di taman bacaan masyarakat terdiri dari buku teks sebanyak 7000 judul buku yang dibagi dalam bidang adat budaya, sejarah, hukum, dan umum".

Dari pernyataan informan diatas dapat diketahui bahwa jumlah koleksi dan buku yang ada di taman bacaan Tengku Luckman Sinar adalah 7000 judul dan buku dibagi dalam bidang adat budaya, sejarah, hukum, dan umum. Layanan untuk pengunjung di TBM Tengku Luckman Sinar petugas melakukan pelayanan secara langsung dengan pengunjung. Oleh karena itu termasuk layanan terbaik. Layanan pengunjung Taman Bacaan Masyarakat menerapkan sistem layanan terbuka di mana pengunjung dapat mencari bahan yang mereka butuhkan di ruang koleksi yang tersedia, bahan mana yang tidak dapat dipinjam oleh pengunjung dan koleksi mana yang hanya dapat dibaca di tempat. Akan tetapi di Taman Bacaan Masyarakat ini sangat memperbolehkan pengunjung untuk fotocopi bahan yang dibutuhkan pengunjung tersebut yang dilakukan langsung oleh pekerja atau staf di taman baca tersebut.

Minat Kunjung Anak Terhadap Koleksi baca anak

Minat kunjung anak pada Taman Bacaan Masyarakat diperlukan untuk meningkatkan strategi baca agar koleksi-koleksi buku anak diminati dan dapat manfaat dengan penilaian yang sesuai dengan apa yang ingin di peroleh baik untuk pemustaka maupun pustakawan. Manfaat bagi penggunanya menambah pengetahuan, memberikan hiburan,kepuasan bahkan menimbulkan rasabangga pada diri seseorang.

Hal tersebut akan berpengaruh dan dapat menghasilkan perubahan terhadap kemampuan, sikapketerampilan maupun perilaku. Anak-anak akan rajin atau sering dalam hal belajar dan berkunjung untuk membaca dapat menjadi seorang ahli yang menguasai informasi dan pengetahuan yang luas dan juga memiliki wawasan dan bertindak dengan bijaksana.

Untuk mengembangkantingkat minat dan juga kreatifitas anak-anak untuk mengunjungi perpustakaan secara maksimal diperlukan kesadaran diri bukan paksaan dari orang tua ataupun guru. Anak-anak juga memiliki haknya masing masing dalam mengembangkan minat mereka, tetapi untuk orang tua juga dapat mengajak ataupun menceritakan nilai yang positif kepada anak-anak yang bertujuan untuk mengajak dan meningkatkan setiap minat dan kreatifitas didalam diri anak untuk meluaskan pemikirannya tentang pengetahuan yang lebih dalam dengan memperkenalkan Taman Bacaan maupun perpustakaan lainnya.

Dengan memiliki prinsip seperti mengunjungi perpustakaan anak-anak dapat meningkatkan pengetahuan dan dengan begitu fungsi dan manfaat dari perpustakaan itu akan terlihat. Anak-anak maupun masyarakat umum lainnya jika telah memahami pentingnya perpustakaan ataupun Taman Bacaan maka peran, fungsi dan tugas perpustakaan dapat diaplikasikan (Suwarno, 2013, p. 23).

Upaya dalam meningkatkan partisipasi kunjungan anak untuk memanfaatkan koleksi baca anak yang tersedia membutuhkan strategi promosi kepada setiap anak ataupun masyarakat luas. Pribadi Seringin berjalannya waktu Tengku Luckman Sinar, SH. telah membuat sebuah perpustakaan kecil yang sederhana apa adanya dengan koleksi-koleksi buku yang ada dan memiliki tujuan untuk meningkatkan ilmu pengetahuan seseorang yang dapat digenerasikan untuk penerus berikutnya.

Koleksi-koleksi buku tersebut dengan berjalannya waktu pastikan semakin meningkatnya Minat masyarakat untuk membaca dan menggunakan hasil penelitian. Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar di ambil alih untuk dikelola dan terbuka untuk umum oleh Yayasan Kesultanan Serdang.

TBM Luckman Sinar ini masih terkendala pada masalah dana yang masih kurang. Dana tersebut yang menjadi salah satu kendala utama . Taman Bacaan Tengku Luckman Sinar masih menggunakan dana pribadi dimiliki oleh Tengku Luckman Sinar sendiri dan karena dana yang ada hanya terbatas untukkepentingan TBM TengkuLuckman Sinar maka koleksi-koleksi buku juga terbatas danbegitu juga sebaliknya dengan pengunjung. Untuk meningkatkan koleksi baca pada anak juga masih terhambat karena kurangnya dana yang tersedia dan ini adalah salah satu penghambat kunjungan anak- anak untuk berkunjung membaca.

Strategi Untuk Peningkatan Kunjungan Baca

Dengan melakukan atau mengevaluasi satu strategi dalam mempromosikan Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar harus pengelola harus mempertimbangkan efek atau dampak yang akan terjadi setelah melaksanakan kegiatan promosi dengan melakukan perbandingan dengan sebelum dilakukannya kegiatan promosi.

Dengan memperoleh hasil yang maksimal dan mendapatkan tujuan yang telah ditentukan maka beberapa kegiatan yang telah sesuai dengan ketentuan evaluasi yang akan dilakukan untuk penerapan strategi promosi untuk Taman Bacaan Masyarakat dan juga dapat mempromosikannya dalam bentuk periklanan, ataupun memajang papan reklame yang mungkin akan berpengaruh besar terhadap tingkat kunjungan.

Dalam menjalankan tugas dan fungsinya TBM Tengku Luckman Sinar pengelola diharapkan untuk lebih kreatif dan menciptakan sebuah kegiatan-kegiatan yang menarik anak-anak dan masyarakat umum untuk mengunjungi dan memanfaatkan.

Pengelola Taman Bacaan Tengku Luckman Sinar harus memiliki program kerjasama, dan harus mengikutsertai suatu program kegiatan seperti pameran yang diselenggarakan oleh Pemerintah Kota Medan, sosialisasi kepada anak-anak dan masyarakat umum melalui ceramah, website dan penyebaran leaflet untuk meningkatkan kehadiran sangatterbatas.

Tengku Luckman Sinar akan melakukan suatu strategi program promosi dengan memanjangkan papan reklame atau melakukan kegiatan sosialisasi yang akan mempengaruhi perhatian anak-anak dan masyarakat umum yang lewat agar tertarik untuk mengunjungi Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar tersebut.

Faktor yang dapat mempengaruhi strategi promosi TBM Tengku Luckman Sinar adalah masyarakat yang kurang mengetahui keberadaan taman bacaan masyarakat, karena dilihat dari daftar pengunjung Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar yang hadir hanyalah kalangan pelajar dan mahasiswa dan tidak ada anak-anak maupun masyarakat umum lainnya.

Dengan melakukan kegiatan promosi Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar harus lebih mengoptimalkan layanan yang dilakukan petugas dan lebih banyak melakukan kegiatan sosialisasi langsung anak-anak atau lembaga sekolah dan turun langsung ke lapangan untuk mengajak masyarakat umum lainnya untuk mengetahui tentang TBM tersebut. Ini juga mendukung pengetahuan mereka sehingga mereka dapat memperluas pengetahuan mereka.

KESIMPULAN DAN SARAN

Kesimpulan

Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar termasuk sarana pembudayaan kegemaran membacanya masyarakat dimana Taman Bacaan Masyarakat tersebut telah memberikan layanan kunjungan dan memiliki banyak koleksi-koleksi buku. Taman Baca Masyarakat Tengku Luckman Sinar memiliki koleksi buku-buku sejarah, seni, budaya, hukum, novel dan ensiklopedia. Pengelolaan taman bacaan

El-Mujtama: Jurnal Pengabdian Masyarakat

Vol 3 No 2 (2023) 393-398 P-ISSN 2746-9794 E-ISSN 2747-2736

DOI: 10.47467/elmujtama.v3i2.2580

TengkuLuckman Sinar belum sepenuhnya terlaksana dengan baik

Saran

Saran untuk TBM Luckman Sinar yaitu meningkatkan kegiatan ataupun tugas dan fungsinya sebagai pengelola bahan bacaan agar kreatif dalam menciptakan suatu kegiatan untuk upayamenarik anak-anak dan masyarakat umum untuk mengunjungi dan memanfaatkanTBM dan juga melakukan kegiatan sosialisasi ataupun promosi kepada anak-anak maupun masyarakat umum.

DAFTAR PUSTAKA

Ardiansyah Panggabean 2019, Skripsi “ *Pengelolaan Taman Bacaan Masyarakat Tengku Luckman Sinar Medan Sebagai Referensi Sejarah Melayu*”, Fakultas Ilmu Budaya Universitas Sumatera Utara

Ima S. Lubis 2019, Skripsi “ *Strategi Promosi Peningkatan Kunjungn di Taman Bacaan Masyarakat TengkuLuckman Sinar*”, Fakultas Ilmu Sosial Universitas Islam Negeri Sumatera Utara